

Edito

Quel plaisir de se retrouver aussi nombreux lors de notre Assemblée Générale du 7 octobre ! Vous en trouverez un petit compte-rendu ci-contre. Ce sont des moments forts qui nous stimulent et nous incitent à poursuivre nos efforts pour que notre association soit toujours plus dynamique.

Dans le reste de ce numéro vous trouverez tout ce qui fait la vie d'une communauté comme la nôtre, avec ses peines (le décès du Père Jean Hubler, présent à Landser dans les années 1960 et 1970) mais aussi ses joies et ses motifs d'espérance, avec la présentation de toutes les réalisations et des réussites des élèves actuels de Don Bosco Landser.

Bonne fin d'année à tous !

Dans ce numéro:

- ① Assemblée générale de l'Association
- ② Hommage au Père Jean Hubler
- ③ De jeunes Lettons à Don Bosco pour fêter l'Europe
- ④ Des terminales à Dublin
- ⑤ Concours Martin Luther King
- ⑥ Nouvelles de l'établissement

① Assemblée Générale de l'Association

Samedi 7 octobre dernier s'est tenue l'Assemblée Générale de notre Association ; le compte rendu te parviendra sous peu. Près de 50 anciens s'y sont retrouvés. La partie statutaire a été menée d'une main de maître par notre président Philippe PETER et par nos vice-présidents Eléonore MISSUD et Thomas BITSCH qui ont retracé les activités de l'année écoulée : chacun a pu constater le dynamisme de l'association. Les comptes présentés par la trésorière Géraldine SCHWAB-LOEW ont montré que nous n'étions pas bien riches... Mais là n'est peut-être pas l'essentiel ; la convivialité, l'amitié, l'entraide sont notre véritable richesse !



On a quitté le foyer des lycéens, après avoir évoqué les bons souvenirs (de moins bons aussi) des années passées à Don Bosco.

Il nous faut donc remercier tous celles et ceux qui, de près et de loin, font vivre l'Association par :

- L'organisation d'activités auxquelles nous vous invitons vivement ;
- La participation à ces activités au cours desquelles se vivent de bons moments de rencontre et d'amitié ;
- La réponse aux demandes de stages ou d'emploi ;
- L'envoi d'un simple mail...

Alors, faites nous connaître et inscrivez-vous à l'annuaire.

Et n'oubliez pas que pour vivre, notre Association a également besoin de moyens. Alors pensez à cotiser...

Pour conclure, nous laissons la parole à Jérémie, qui nous présente son expérience avec notre association :

Il y a quelque temps, mon CDD est arrivé à son terme. Après quelques recherches infructueuses, j'ai décidé de contacter l'association des anciens élèves de Don Bosco Landser, en lui fournissant mon CV et un court texte explicatif de ce que je recherchais comme emploi. Dès le lundi suivant et pendant plusieurs semaines, j'ai reçu de nombreux appels et mails d'anciens élèves ou de connaissances d'anciens qui m'ont proposé des offres dans mon domaine, ou dans des domaines plus proches, et dans toute la France. Ces nombreuses options m'ont permis de trouver rapidement l'emploi qui me correspondait. Je profite de ce court texte pour remercier tous ceux qui m'ont aidé dans ma recherche d'emploi.



② Hommage au Père Jean Hubler

Le mardi 25 juillet nous avons célébré à l'église paroissiale de Landser les obsèques du Père Jean Hubler, salésien de Don Bosco, qui a été présent au collège-lycée de Landser dans les années 1960-1970, et dont beaucoup d'anciens se souviennent. Il est revenu à Landser en 2004, pour se mettre au service de la communauté de paroisses, jusqu'à sa retraite définitive en 2017. Voici quelques éléments de sa biographie :

Jean Hubler est né le 8 avril 1934 à Mulhouse et a grandi dans le Sundgau, à Durlinsdorf. En 1947 il arrive en 6ème au collège Don Bosco de Landser. Il entre comme novice chez les Salésiens en 1952. Il poursuit ses études à Lyon, obtenant une licence d'allemand et une autre en théologie. Il est ordonné prêtre à la basilique de Fourvière de Lyon en mars 1964 et célèbre sa première messe à Landser, où il est nommé à la rentrée suivante. Il y enseigne l'allemand et assure les fonctions de catéchiste pendant 15 ans. Très proche et très apprécié des élèves, il était toujours présent avec son appareil photo pour immortaliser les moments forts de l'année scolaire, et proposait à la fin de l'année une « rétrospective » attendue de tous.

Après des problèmes de santé il quitte Landser en 1979. Il s'investit d'abord comme aumônier de l'enseignement public, puis comme curé de paroisses, à Mulhouse-Drouot (1988-1998) et à Lyon (1998-2004). En 2004 il retrouve la communauté de Landser où il travaillera avec l'équipe des Salésiens engagée dans la communauté de paroisses de Landser et des environs. En septembre 2017 il rejoint l'Ehpad St Damien de Mulhouse où il restera jusqu'à son décès le 20 juillet 2023. Merci au Père Jean Hubler pour toute cette vie consacrée aux jeunes et aux paroisses !



Les obsèques du Père Bernard Ringenbach, également salésien de Don Bosco, originaire de Mulhouse, qui a enseigné à Landser comme jeune abbé de 1966 à 1968, ont eu lieu en même temps que celles du Père Hubler.



③ De jeunes Lettons à Don Bosco pour fêter l'Europe

Du 28 mai au 2 juin une classe de 6^{ème} du collège Don Bosco de Landser a accueilli un groupe de jeunes Lettons qui représentaient leur pays à l'occasion des festivités organisées par la Collectivité Européenne d'Alsace pour marquer le 70^{ème} anniversaire du Parlement Européen de Strasbourg.

Un groupe d'une quinzaine de jeunes venant de la capitale de la Lettonie, Riga, a passé une semaine en Alsace avec les 30 élèves de la classe de 6^{ème} Bleue, encadrés par leur professeur principal Aurore Eglinter et par Philippe Rumpler, en charge au sein de l'établissement des classes européennes et de la coopération transfrontalière. La raison d'être et le moment fort et inoubliable de cette semaine de jumelage ont été la participation à la grande rencontre au Parlement Européen le mardi 27 mai. Bien préparés grâce à une journée de répétition au Zénith de Strasbourg la veille, les jeunes collégiens lettons et landsérois se sont retrouvés avec les représentants des 26 autres pays de l'U.E. et leurs correspondants alsaciens, soit plus de 1200 jeunes, dans l'hémicycle de l'assemblée européenne, pour interpréter ensemble plusieurs chants, en particulier l'hymne européen, la célèbre « Ode à la joie » composée par Beethoven. Durant ce temps ils ont aussi pu échanger avec l'astronaute allemand Mathias Maurer, et participer au vote d'une motion en faveur du climat.



Cette semaine a également été l'occasion pour les jeunes Lettons de découvrir la langue, la culture et le mode de vie français et alsaciens, notamment lors des soirées passées dans les familles d'accueil. Ils ont pu s'immerger pendant une matinée dans le système scolaire français, puisqu'ils ont suivi 4 heures de cours avec les élèves de 6^{ème}. Des sorties à caractère touristique et culturel ont conduit les jeunes Alsaciens et Lettons pour une journée au Haut-Koenigsbourg, à la Volerie des aigles et dans le vignoble à Riquewihr, et pour une demi-journée à la découverte de Mulhouse sur le thème du street-art. Ils ont également été reçus solennellement à la mairie de Landser par le maire et conseiller d'Alsace Daniel Adrian.

La semaine s'est clôturée par un spectacle destiné aux parents, intitulé « Quand l'Alsace rencontre la Lettonie », durant lequel les jeunes, dirigés par Julie Girardin, ont repris et chorégraphié les chants interprétés dans l'hémicycle strasbourgeois, et montré leurs talents d'acteurs et de musiciens avec une saynète – en letton ! – et des morceaux interprétés au piano, à la guitare ou au violon. Le chef d'établissement, Alain Werner, a conclu en félicitant les jeunes et en remerciant tous les encadrants et partenaires de ce jumelage qui se poursuivra l'année scolaire prochaine avec un voyage des collégiens landsérois en Lettonie.

4 Des terminales à Dublin

Une rencontre :

Après une rencontre avec M.Bista, chercheur-doctorant dans le domaine de la neuro-ingénierie appliquée à la recherche sur la maladie de Charcot, une collaboration a été mise en place entre un laboratoire de recherche du Trinity College de Dublin et le lycée Don Bosco de Landser.

La maladie de Charcot est une maladie neurodégénérative fatale, caractérisée par la perte progressive des neurones moteurs. Cette dégénérescence entraîne une atrophie musculaire et peut à terme mener à une paralysie.

Afin d'estimer l'efficacité d'un traitement lors d'essais cliniques, il est crucial d'avoir une représentation précise et fiable de l'étendue des symptômes et leur évolution au cours du temps. Or, l'estimation clinique de l'évolution des symptômes musculaires reste subjective. Les patients estiment le handicap causé par leurs symptômes dans les domaines de la vie courante avec l'aide d'un médecin.

La recherche menée par notre chercheur vise donc à mettre au point un système de mesure à l'aide d'EMG (1) et d'EEG (2) qui permettrait de mesurer de façon précise et fiable les troubles moteurs, et ainsi de quantifier leur évolution.

Un projet :

Arthur, William, Nathan et Gaspard, élèves de Terminale en spécialité *Sciences de l'ingénieur* ont ainsi réalisé un système complet de mesures de la mobilité du poignet et de la force de serrage entre le pouce et l'index.

Une faiblesse lors de la saisie entre le pouce et l'index constitue, en effet, l'un des premiers symptômes cliniques de la maladie. Le système réalisé par les élèves permet la mesure de la force de serrage entre le pouce et l'index ainsi que la détection de la rotation du poignet afin de contrôler des mouvements parasites potentiels. Le système comprend également un repose-bras motorisé pour s'adapter à différentes morphologies ainsi qu'à de possibles restrictions de la mobilité, fréquentes chez les patients atteints de la maladie de Charcot.



Une aventure / des aventures :

Une fois la réalisation terminée, grâce notamment au soutien financier du ROTARY club de Saint Louis, les élèves ont pu aller à Dublin et rencontrer le 10/05/23 une partie de l'équipe de recherche composée de 3 doctorants.

Une belle journée de discussions, d'expériences, d'échanges avec eux en anglais, où les jeunes ont réussi à les convaincre et leur apporter l'ensemble du projet terminé. Le système réalisé par les jeunes lycéens servira à l'acquisition de données pour la recherche sur les maladies des motoneurones. Et comme ces jeunes l'ont si bien dit dans la vidéo (lien ci-dessous) : « Travailler avec M.Bista était un moyen de lutter à leur échelle contre cette maladie, d'apporter leur petite pierre à l'édifice et par là même le soutenir dans sa thèse et ses recherches ».

Alors que participer à leur échelle à la recherche contre une maladie rare et fatale représentait une incroyable victoire pour ces jeunes, une seconde victoire les attendait à leur retour en Alsace : le premier prix de l'académie de Strasbourg aux Olympiades des Sciences de l'Ingénieur, et la participation à la finale nationale à Grenoble.

Une rencontre, un projet, des aventures belles et enrichissantes à tous les niveaux :

- Linguistiquement parlant, via une communication scientifique en anglais
- Humainement parlant, avec des rencontres extraordinaires (des doctorants, des personnes du Rotary club, des chercheurs...)
- Techniquement parlant, avec un système opérationnel qui devrait être adopté et fiabilisé pour l'étude en cours et celles à venir sur la maladie de Charcot.

Un grand MERCI :

- à M. Saroj BISTA pour avoir cru en eux et avoir été le point de départ de cette aventure,
- à M. Alain WERNER et à l'établissement Don Bosco pour leur avoir fait confiance et les avoir soutenus,
- à M. Claude ZAEPFEL et à M. Sylvain MOEBEL pour leur aide lors de la réalisation,
- au ROTARY Club de Saint Louis pour son aide financière,
- et à tous ceux qui de près ou de loin les ont soutenus, aidés et encouragés dans ce projet,

Bernard METZGER, professeur de Sciences de l'ingénieur.

Lien vidéo : <https://youtu.be/s40dcnfFkjc>

- (1) EEG : électroencéphalogramme (mesure de l'activité cérébrale)
- (2) EMG : électromyogramme (mesure de l'activité électrique des nerfs et des muscles).

5 Concours Martin Luther King

Adélie, Morgane et Emma, élèves de 2de en « parcours anglais+ » ont gagné un prix au concours académique "Stand Up for Your Dreams" célébrant les 60 ans du célèbre discours de Martin Luther King pour la cause noire.

Le projet intitulé « Martin, we have a dream » a été réalisé avec leur professeur d'anglais, Mme GUTH. Elles ont mis en avant leurs passions et leurs rêves, qu'elles ont regroupés (danse, violon et dessin). Leur travail a retenu l'attention du jury, et elles ont été invitées au rectorat de Strasbourg pour recevoir un premier prix dans la catégorie « arts visuels », en présence de Monsieur le recteur, de la présidente de la fondation CASSIN, et de l'attaché culturel du consulat des Etats Unis, qui les ont félicitées. Mme GUTH et M. WERNER les ont accompagnées à cette cérémonie, certainement inoubliable pour ces trois jeunes.

Lien de la vidéo : [Martin_we_have_a_dream.mp4 : OneDrive \(live.com\)](https://OneDrive.live.com)



6 Nouvelles de l'établissement



Au niveau des résultats aux divers examens et concours pour l'année passée, la communauté éducative de Don Bosco peut à nouveau être fière de ses élèves. Nous citerons les réussites qui nous paraissent les plus remarquables :

- **Baccalauréat** : 100% de réussite. 6 élèves ont eu les félicitations du jury pour une moyenne égale ou supérieure à 18/20.
- **Brevet des collèges** : 100% de réussite pour les 141 élèves : 140 mentions, dont 99 Très bien !
- **Concours d'éloquence SIM** (Société Industrielle de Mulhouse) : demi-finale pour une élève de 3^e.
- **Concours d'éloquence** organisé par le Lion's club :
 - Concours français : 3^e prix pour un élève en 1^{re}.
 - Concours franco-allemand : 2^e prix du district Grand Est pour un élève de 2de.
- **Concours Festiclip** organisé par les salésiens sur des thèmes touchant les jeunes. 1^{er} prix du jury.
- **Prix de la nouvelle littéraire** au niveau régional : 3^e, 7^e et 13^e place sur 160 pour trois élèves de 1^{re}.
- **Certification de langues** en allemand et anglais : une élève de 1^{re} major de promo, et de nombreuses belles mentions.
- **Rallye des lycéens** organisé par l'armée : 1^{er} prix au classement général masculin pour un élève de 1^{re}.
- **Trophées NSI** (Numérique et sciences informatiques) : 2^e prix du Grand Est pour un groupe de Terminale.
- 18^e salon « **Des Jeunes ont du talent** » de Saint-Louis : 2^e prix pour un duo de 1^{re} sur le thème « Sauvons nos abeilles ».
- **BIA** (Brevet d'Initiation Aéronautique) : 16 élèves l'ont réussi, dont 14 avec mention.
- Félicitations obtenues au **Concours de crèches** organisé au niveau académique par l'APEL (Association des parents). Encadrés par des parents et de grands élèves, des collégiens ont réalisé des crèches pendant l'ouverture de la chapelle, le vendredi à la récréation de midi.

Les élèves ont décidément du talent ! Et leurs professeurs, soutenus par la direction et les parents, savent les faire éclore. Pour la plus grande fierté des jeunes...

S'agissant de la rentrée de septembre, M. Werner, directeur, témoigne de sa satisfaction :

- À l'espace Kolmer, ce fut la première rentrée des élèves de 6^e et de 7^e.
- L'effectif de l'établissement, complet, s'élève à quelque 1060 élèves.
- Tous les professeurs se trouvaient à leur poste à la rentrée.
- Projet de l'année : réécriture du règlement et du projet d'établissement.



Dates à noter :

- Jeudi 9 novembre 2023 à 20h : conférence de Salomé Boitelle, ancienne élève, sur son voyage initiatique en Nouvelle Zélande.
- Vendredi 12 janvier 2024 à 20h : concert à Don Bosco Landser avec le **Pierre Specker Band**. Pierre a été élève dans les années 60.

Pour tous ces rendez-vous, d'autres informations suivront.

